

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA DE
SEGUIMIENTO EN C/LA FUENTE 21, HUELVA.**

M^a VICTORIA MARTÍNEZ DE LA TORRE

ABSTRACT:

The intervention has been made on a private ownership lot where we have carried out an Urgent Archaeological Activity. This is a movement control of land made for the safeguarding and protection of the Archaeological Heritage. As is clear from the evaluation of potential archaeological value, based on the results of the previous performance with the solar conducted in the year 2006. Debido to the heights reached, although the diagnosis heritage of the intervention foresaw the effect of modern levels and Romans, not affected any of the structures documented in the earlier intervention last summer, and have confirmed the properties that were recorded without any other abnormality appear to be described, with complete control by archeological.

RÈSUMÈ :

Il s'agit d'un mouvement de contrôle des terres prises pour la sauvegarde et la protection du patrimoine archéologique. Ainsi qu'il ressort de l'évaluation du potentiel archéologique, en se fondant sur les résultats de l'exercice précédent avec le solaire réalisée dans le courant de 2006. Debido aux sommets atteints, mais le diagnostic du patrimoine de l'intervention prévoyait l'effet des niveaux modernes et des Romains, Pas affecté aucune des structures documentée dans la première intervention de l'été dernier, et ont confirmé que les propriétés ont été enregistrées sans autre anomalie semblent être décrites, avec un contrôle complet par archéologiques.

1- Introducción

El presente artículo corresponde a la *Actividad Arqueológica Preventiva de control de movimientos de tierra en calle La Fuente nº 21 de Huelva*, autorizada por Resolución del Ilmo. Sr. Delegado Provincial de Cultura en Huelva, con fecha de 1 de marzo del 2007. La citada intervención ha sido dirigida por D^a M^a Victoria Martínez de la Torre de la empresa *Ánfora Gestión Integral del Patrimonio S.L*

El solar en el que se ha realizado el control de movimiento de tierras se localiza en el nº 21 de la Calle La Fuente, situado muy próximo a la Plaza de San Pedro centro histórico de la ciudad de Huelva. Por su ubicación geográfica, se encuentra dentro de la delimitación de Zona Arqueológica de Huelva, en la Zona A-1 (Casco Antiguo).

El objetivo general de esta Actuación Arqueológica ha sido la salvaguarda y protección del Patrimonio Arqueológico. Según se deduce de la evaluación del potencial arqueológico, basado en los resultados de la anterior actuación realizada en el solar y de acuerdo con lo establecido en el Reglamento de Actividades Arqueológicas (Decreto 168/2003 de 17 de junio) y las instrucciones emitidas por la Delegación Provincial de Cultura de Huelva en su Informe fecha de 7 de noviembre de 2006 , en el que se exige el control de los movimientos de tierra de la cimentación del edificio proyectado en base a lo propuesto en el en base a las especificaciones técnicas del “Proyecto Básico de edificio para 8 viviendas, local y garaje en calle La Fuente 21 de Huelva” (Expte 94/06).

2- Objetivos

Los objetivos planteados para esta Actuación Arqueológica Preventiva son los siguientes:

- Obtener la necesaria información, que permita incorporar las evidencias histórico-arqueológicas que se obtengan para incorporarlo a la secuencia histórica de la ciudad de Huelva.
- Establecer la diacronía del uso del área objeto de intervención mediante el estudio de los artefactos que se obtengan.
- Determinación de la existencia o no de niveles y restos arqueológicos soterrados, durante el control de las obras mediante la aplicación de sistemas de registro arqueológico no aleatorios.
- Documentación, estudio y análisis de los posibles restos patrimoniales con el fin de emitir un diagnóstico fundamentado que permita establecer las medidas pertinentes para la protección y salvaguarda del Patrimonio histórico-arqueológico de la zona.

3- Características de la intervención:

De acuerdo con los resultados expuestos a lo largo de la Memoria Preliminar, derivada de esta intervención, se concluyó en primer lugar la presencia de estructuras arqueológicas en el subsuelo del solar así como su importancia para la reconstrucción de las etapas moderna, medieval, romana y protohistórica de la ciudad de Huelva. Se destacó el mal estado de conservación de las mismas, muy afectadas por procesos naturales de ladera, así como procesos antrópicos, en forma de profundas remociones de adscripción islámica, moderna y contemporánea.



4- La actuación arqueológica

La Actividad Arqueológica ha consistido en un control arqueológico de *Movimientos de Tierra*, según las especificaciones del Artículo 3c del Decreto 168/2003 de 17 de junio, el cual se ha desarrollado en cuatro fases, adaptadas al ritmo de la obra:

La primera consistió de la destrucción mediante una máquina mixta provista de un martillo hidráulico de la cimentación de la casa preexistente, en los lugares donde estaba destinada la colocación de los pilotes. En la segunda fase se llevó a cabo la fabricación de los bataches situados al fondo del solar a una cota de -0'7m. La tercera consistió en el vaciado del solar hasta la cota de -0'65m para hacer la posterior cama de hormigón, siendo la cota de afectación prevista de -1'50m y -2'50m, por lo que no se vieron afectados los restos arqueológicos del solar. La cuarta consistió en la excavación de los huecos para la colocación de la grúa de la obra y del ascensor del edificio que llegaron a una cota de -1'85m.

En todo el proceso se procedió a la inspección visual y documentación fotográfica de la superficie y de los perfiles.

Los dos primeros días de intervención se llevó a cabo el picado de la cimentación de la casa preexistente de los años sesenta, de una embergadura de 1x1m de lo que se denomina cemento ciclópeo debido a su composición hecha con ladrillos mezclado con guijarros, pizarra y hormigón, el gran tamaño de los cimientos obliga a un ritmo de trabajo lento.

Tras el picado, se procede a la excavación de los huecos para los bataches del fondo del solar que tienen que tener una cota de -0'80m (respecto al punto cero). Cuando se está realizando la excavación, a causa del precario estado de la pared del edificio colindante, que es una casa antigua construida sobre relleno de aluviones del cabezo, se cae parte de la pared del fondo dejando al descubierto un relleno grisáceo de matriz limo arcillosa y que se ha documentado fotográficamente. Debido a este incidente no se procede a la excavación del segundo batache situado en el otro extremo del solar hasta no que el primero no esté hormigonado. Se construye un refuerzo de vigas de hierro que sostiene toda la pared del fondo, lo mismo ocurre con el tercer batache, situado en el centro de la pared. Antes de hormigonar los bataches, y para reforzar más la pared se ha levantado un muro de ladrillos, retirando primero la tierra pegada a la pared antigua para dejar hueco y se recoge un borde y arranque de asa de ánfora a -0'78m.

La tierra que se extrae es un relleno en el que se mezclan multitud de materiales como ladrillos mazizos, placas de contrachapado, fragmentos de suelo, tuberías de cerámica y plástico, corcho... en la pared norte del solar se pudo ver mejor la existencia de tres niveles, el primero a -0'2m está compuesto por arena y ladrillos, el segundo es un nivel de tejas amarillas y gujarros que está a una cota de -0'25m y el tercer nivel es el relleno grisáceo común a todo el solar a -0'9m.

El día 25 de marzo se inicia el vaciado de dicho del solar, este vaciado tiene que llegar a una cota de -0'65m, a esta cota no se ve afectado ninguna estructura anterior, corroborándose los niveles documentados en la excavación anterior. El relleno sigue siendo negruzco con material removido y parte de la cimentación antigua; tras el vaciado hecho con una máquina mixta, el día 27 de marzo llega una retro excavadora más pequeña que va a repasar los bordes del solar con un martillo hidráulico y después hará los huecos del ascensor y la grúa. Al hacer el hueco de la grúa alrededor de uno de los pilotes del centro del solar hasta una cota de -1'3m se observa una concentración de lajas de pizarra sin aparente orden mezclados con el resto de materiales, para hacer el hueco del ascensor, situado en la boca del solar se llega una cota de -1'85m.

5- Conclusiones y diagnóstico

Debido a las cotas alcanzadas, aunque en el diagnóstico patrimonial de la intervención preveía la afectación de niveles modernos y romanos, no se han visto afectadas ninguna de las estructuras documentadas en la intervención anterior el verano pasado, y se han confirmado las unidades que se registraron sin aparecer ninguna otra anomalía que deba ser descrita, dándose por concluido el control de movimientos habiéndose presentado el oficio de finalización el día 7 de marzo del 2007.

Actualmente el solar se encuentra hormigonado y el edificio en proceso de construcción.

Los materiales documentados son escasos y se encontraban descontextualizados, ya que fueron hallados del relleno común a todo el solar, se ha procedido a su documentación fotográfica y pertenecen todos grandes recipientes, hay un borde de ánfora, cinco asas, un pivote de ánfora y un fondo de plato.

Se han diferenciado cuatro unidades estratigráficas según el modelo de Harris:

UE1:

Denominación: Nivel de escombros superficial.

Localización: Todo el solar.

Descripción: Nivel positivo horizontal, de naturaleza antrópica procedente de los escombros de la edificación anterior.

Cotas: Superior Máxima: 0; Superior Mínima: -0'2m

Cronología: Actual.

UE 2

Denominación: Cimientos del antiguo edificio.

Localización: Todo el solar.

Descripción: Nivel positivo vertical, de naturaleza antrópica, constructiva cuya matriz es hormigón con miscelánea de ladrillos, guijarros y pizarra. se conoce como hormigón ciclópeo, y fue muy común su uso en la década de 1960.

Cotas: Superior máxima: -0'20m; Superior mínima: -1'20m

Cronología: Actual.

UE3

Denominación: Interficie de los cimientos del antiguo edificio.

Localización: Todo el solar.

Descripción: Negativa, vertical, antrópica. Se trata de la excavación que se hizo para poner los cimientos del edificio anterior.

Cotas: Superior Máxima: -0'2m; Superior Mínima: -1'2m.

Cronología: contemporáneo

UE4

Denominación: Relleno grisáceo

Localización: Todo el solar.

Descripción: Relleno grisáceo, antrópico, positivo, horizontal, resultado de la mezcla de los escombros generados por los cimientos y el relleno preexistente, además de los estratos documentados en la intervención anterior, pero todo mezclado tras la primera fase de pilotaje.

Cronología: Actual.

En cuanto a los materiales arqueológicos no se ha considerado oportuno recogerlos, al tratarse de escasos fragmentos descontextualizados en niveles alterados y ante la poca información que nos aportan al conocimiento de la secuencia arqueológica constatada con anterioridad y yacimiento arqueológico de la ciudad de Huelva.

Con los datos obtenidos de la Intervención Arqueológica Preventiva realizada en calle La Fuente nº 21, de Huelva se pueden sacar una serie de datos que surgen del resultado de un trabajo que ha consistido en el control de movimiento de tierras motivado por la edificación del solar, durante el cual se ha realizado el vaciado del solar. Tras concluir la intervención, y con los resultados obtenidos, se deduce que no es posible aportar nada nuevo a lo descrito por el director de la intervención anterior debido a que el rebaje realizado no ha llegado a una cota que afectara a los restos arqueológicos del subsuelo. Sólo en los perfiles mostrado en los muros adyacentes al solar